

Pendampingan dan Pengurusan Legalitas UMKM Berupa Nomor Induk Berusaha (NIB) Melalui Sistem Online Single Submission (OSS) di Desa Kramatagung Kecamatan Bantaran Kabupaten Probolinggo

**Taufikurrahman¹, Yusuf Suhadi², Hilda Dyah Safitri³, Irgi Fajrul Falah⁴,
Bunga Myrtha Prajna⁵, Untari Hesti Ningsih⁶**

Universitas Pembangunan Nasional "Veteran" Jawa Timur

Jalan Raya Rungkut Madya Gunung Anyar Surabaya 60294

E-mail: kkn118kramatagung@gmail.com

Abstrak: Perizinan merupakan sebuah izin untuk melakukan suatu usaha yang biasanya harus dimiliki oleh suatu organisasi perusahaan atau perseorangan sebelum yang bersangkutan dapat melakukan suatu tindakan. Salah satu perizinan yang harus di miliki oleh pelaku usaha atau UMKM yaitu Nomor Induk Berusaha (NIB). Nomor Induk Berusaha merupakan identitas pelaku usaha yang diterbitkan oleh Lembaga Online Single Submission (OSS). Manfaat mengurus ijin usaha ada empat yaitu memiliki legalitas usaha, kemudahan untuk mendapatkan modal karena sudah legal, akses untuk mendapatkan pendampingan usaha dari pemerintah, dan kesempatan memperoleh bantuan pemberdayaan dari pemerintah. Namun masih banyak para pelaku UMKM Desa Kramatagung yang belum memiliki Nomor Induk Berusaha (NIB) karena minimnya pengetahuan para pelaku UMKM akan pentingnya memiliki legalitas atau izin usaha. Tujuan dari kegiatan ini adalah untuk membantu para pelaku UMKM agar dapat memiliki bukti secara legalitas penanaman modal dan berusaha sekaligus merupakan pegesahan tanda daftar perusahaan. Dalam pelaksanaan kegiatan pengabdian masyarakat tersebut, metode yang digunakan yaitu door to door ke pelaku UMKM. Kegiatan pendampingan dan sosialisasi yang dilakukan untuk membantu para pelaku UMKM dalam melakukan pendaftaran Nomor Induk Berusaha (NIB) diharapkan dapat dapat meningkatkan ekonomi pelaku UMKM dan mengembangkan usahanya.

Kata kunci: UMKM, Perizinan, Pendampingan, NIB

Abstract: Licensing is a permit to conduct a business which usually must be owned by a company organization or individual before the person concerned can take an action. One of licensing in a business that must be owned by businessmen or SME's is the Business

Identification Number (NIB). The Business Identification Number is the identity of the business actor issued by the Online Single Submission (OSS) Institution. The benefits of obtaining a business license are four, namely having business legality, ease of obtaining capital because it is legal, access to business assistance from the government, and the opportunity to obtain empowerment assistance from the government. However, there are still many SME's businessmen in Kramatagung Village who do not yet have a Business Identification Number (NIB) due to the lack of knowledge of SME's businessmen about the importance of having legality or business permits. The purpose of this activity is to help SME's businessmen to have proof of the legality of investment and business as well as ratification of company registration marks. In the implementation of these community service activities, the methods used is door to door to SME's. Assistance and socialization activities carried out to assist MSME businessmen in registering Business Identification Numbers (NIB) are expected to be able to improve the economy of SME's businessmen and develop their businesses.

Keywords: SME's, Licensing, mentoring, NIB

Pendahuluan

Perizinan merupakan wujud implementasi dari fungsi pengaturan yang dibuat oleh pemerintah dan bersifat mengendalikan kegiatan-kegiatan yang dilakukan oleh masyarakat.¹ Perizinan merupakan suatu cara dalam mengatur berbagai kegiatan yang ada dimasyarakat dan memungkinkan akan berdampak terhadap kepentingan umum.² Perizinan merupakan sebuah salah satu syarat untuk mendapat modal dari lembaga keuangan serta bantuan dari pemerintah.³ Perizinan merupakan sebuah izin untuk melakukan suatu usaha yang biasanya harus dimiliki oleh suatu organisasi perusahaan atau perseorangan sebelum yang

¹ Arrum, Desi Arianing. 2019. Kepastian Hukum Dalam Perizinan Berusaha Terintegrasi Secara Elektronik (Online Single Submission) Di Indonesia. *Jurist-Diction Law Jurnal* Vol 2 Nomor 5 p-ISSN 2721-8392, e-ISSN 2655-8297.

² Sushanty, V. R. (2020). *Buku Ajar Mata Kuliah Hukum Perijinan*. UBHARA Press. Surabaya.

³ Yeni, M., Yanti, I. D., & Susanti. (2021). Kegiatan Pendampingan, Pembuatan Nomor Induk Berusaha (NIB Melalui Online Single Submission (OSS) Bagi Anggota Koperasi Permaisuri Mandiri di Kota Banda Aceh. *J-Abdi Vol 1 No 3*, 175-187.

bersangkutan dapat melakukan suatu tindakan. Proses perizinan merupakan faktor penting dalam rangka percepatan dan peningkatan penanaman modal dan berusaha bagi masyarakat.⁴

Legalitas usaha usaha dibutuhkan terutama untuk mendapatkan kepastian dan perlindungan berusaha di lokasi usaha⁵. Manfaat mengurus ijin usaha ada empat yaitu memiliki legalitas usaha, kemudahan untuk mendapatkan modal karena sudah legal, akses untuk mendapatkan pendampingan usaha dari pemerintah, dan kesempatan memperoleh bantuan pemberdayaan dari pemerintah⁶. UMKM memiliki peran penting dalam upaya pembangunan ekonomi di Desa Kramatagung. Seiring berjalannya waktu, jumlah UMKM mengalami peningkatan setiap tahunnya. Bidang usaha yang ditekuni oleh para pelaku UMKM di desa Kramatagung cukup bervariasi, diantaranya yaitu mulai dari keripik singkong dan keripik pisang, tempe, toko bangunan, toko kelontong, dsb.

Setiap pelaku usaha memerlukan legalitas atau izin usaha untuk menunjukkan bahwa usaha tersebut memang masih beroperasi secara legal. Dengan adanya perizinan atau legalitas usaha, para pelaku UMKM juga harus dapat menjaga kualitas produk yang dihasilkannya. Hal tersebut dikarenakan sebagai bentuk tanggung jawab apabila terjadi hal yang dapat merugikan pihak lain, sehingga usaha yang telah memiliki izin dari pemerintah diharapkan dapat meminimalisir kesalahan-kesalahan yang terjadi. Salah satu bentuk perizinan dalam sebuah usaha adalah Nomor Induk Berusaha. Nomor Induk Berusaha (NIB) merupakan tanda pengenal bagi para pelaku usaha, baik usaha

⁴ Suhayati, Monika. 2018. Permasalahan Perizinan Berusaha Terintegrasi Secara Elektronik (Online Submission System). Kajian Singkat Terhadap Isu Aktual dan Strategis Vol X nomor 23.

⁵ Fuad, M., Bulan, T. P. L., & Chandra, R. (2018). Pendampingan Pembuatan Merek Usaha, Desain Kemasan Serta Pengurusan IUMK Sebagai Upaya Penguatan Daya Saing Produk Terasi Desa Simpang Lhee Kecamatan Langsa Barat-Kota Langsa. *JATI EMAS (Jurnal Aplikasi Teknik dan Pengabdian Masyarakat)*, 2(1), 1-8.

⁶ Agustinus, M. (2015). *Ini Manfaat Pelaku UKM Punya Izin Usaha*. <https://finance.detik.com/berita-ekonomi-bisnis/d-3085080/ini-manfaat-pelaku-ukm-punya-izin-usaha>. diakses tanggal 4 Juli 2022.

perseorangan maupun non perseorangan yang dapat membantu para pelaku usaha dalam mengajukan izin usaha dan izin komersial atau operasional.

Para pelaku usaha yang telah memperoleh NIB maka akan sekaligus juga telah terdaftar sebagai peserta jaminan sosial kesehatan dan jaminan sosial ketenagakerjaan serta telah memiliki perlindungan hukum layak beroperasi dan mendapat bantuan pemberdayaan dari pemerintah. Namun problematika yang ada di desa Kramatagung masih banyak dari para pelaku usaha UMKM yang belum memiliki legalitas Nomor Induk Berusaha (NIB). Hal tersebut dikarenakan minimnya pengetahuan mengenai mekanisme dan pentingnya pembuatan Nomor Induk Berusaha (NIB), enggan mengurusnya dikarenakan membutuhkan waktu, minim pengetahuan penggunaan teknologi digital dan kekhawatiran akan biaya yang mahal. Berdasarkan kendala yang dialami oleh pelaku UMKM di desa Kramatagung, maka dari itu kami memiliki solusi yaitu dengan mengadakannya sosialisasi serta pendampingan dalam proses pembuatan NIB. Sehingga dengan adanya program ini para pelaku UMKM dapat terbantu dalam legalitas usahanya serta diharapkan dapat memberikan pemahaman terkait pentingnya memiliki izin usaha.

Saat ini pemerintah telah menyediakan sebuah inovasi baru yang berupa fasilitas layanan perizinan usaha secara *online* yaitu *one single submission* (OSS). Tujuan pemerintah adalah mempercepat proses penerbitan perizinan berusaha sesuai dengan standar pelayanan, memberikan kepastian waktu dan biaya dalam proses perijinan, serta meningkatkan koordinasi dan sinkronisasi Kementerian atau lembaga dan Pemerintah Daerah⁷. Perizinan diberikan kepada pelaku usaha dalam bentuk sertifikat atau surat bukti legalitas usaha yang resmi. Melalui sistem digital di website <https://www.oss.go.id/oss/> dapat melakukan prosedur pendaftaran membuat user ID dengan menginputkan data seperti Nomor Induk

⁷ Jajeli, R. (2017). *Jika Ada Kendala Izin Usaha, Laporkan!*. <https://finance.detik.com/berita-ekonomi-bisnis/d-3652487/jika-ada-kendala-izin-usaha-laporkan>. Diakses tanggal 4 Juli 2022.

Kependudukan (NIK), tanggal lahir, nomor telepon selular, alamat e-mail dan kode *captcha*. Selanjutnya Lembaga OSS akan mengirimkan email konfirmasi berupa *username* dan *password* yang digunakan untuk *login*/masuk ke dalam situs OSS. Setelah itu akun siap digunakan untuk memperoleh Nomor Induk Berusaha (NIB) dan Izin Usaha. Dalam situs web OSS memberikan berbagai panduan penggunaan, seperti pendaftaran akun, pengisian permohonan, dsb. Saat mengisi data-data pada sistem OSS, diperlukan ketelitian dan data harus sesuai dengan akta perusahaan, jika tidak sama maka sistem dapat menolak data tersebut yang berakibat pada pelaku usaha tidak mendapatkan NIB. Keberadaan OSS diharapkan menjadikan perizinan menjadi efisien dan tidak menimbulkan risiko seperti adanya pungutan liar serta mempersingkat waktu dan menghemat biaya yang dibutuhkan.

Metode

Pelaksanaan pembuatan NIB dilaksanakan dengan bentuk penyuluhan tentang peningkatan pemahaman mengenai urgensi dan tata cara mendapatkan Nomor Induk Berusaha (NIB). Harapannya kegiatan ini dapat juga mengikuti kesuksesan dan mengedukasi UMKM mengenai perpajakan. Pengetahuan yang akan diberikan meliputi: a) memberikan pemahaman mengenai apa yang dimaksud dengan NIB, b) memberikan pemahaman mengenai apa urgensi dan dampak memiliki NIB; c) memberikan pemahaman bagaimana cara kerja mengajukan NIB di OSS.

Pelaksanaan ini dilakukan dengan cara door to door ke pelaku-pelaku UMKM untuk dapat tertarik mendirikan usaha yang sah terdaftar untuk pelaksanaannya. Adapun tahapannya sebagai berikut:

1. Observasi dan Pengumpulan Data

Pada tahap kegiatan ini, kami melakukan observasi dan pengumpulan data dengan melakukan koordinasi bersama perangkat desa yang kemudian akan

diarahkan ke kantor Kecamatan Bantaran, Kabupaten Probolinggo untuk mendapatkan data UMKM. Dari data tersebut akan digunakan sebagai acuan untuk pembuatan NIB di Desa Kramatagung.

2. Persiapan

Pada tahap ini, persiapan yang dilakukan adalah menyiapkan beberapa anggota kelompok untuk menghubungi para pelaku UMKM dan mempersiapkan materi penjelasan untuk disampaikan ke para pelaku UMKM.

3. Pelaksanaan Kegiatan

Pelaksanaan kegiatan ini dimulai dengan mendatangi satu persatu para pelaku UMKM, di lokasi kami memulai dengan menunjukkan materi-materi penjelasan mengenai apa itu NIB dan bentuknya seperti apa, setelah mengetahui latar belakang NIB seperti apa, kami melanjutkan dengan menjelaskan sedikit agar dapat lebih paham apa yang akan didapat ketika sudah memiliki NIB, untuk langkah yang terakhir yaitu membantu cara bagaimana membuat NIB di Website OSS, disana kami membantu untuk membuatkan, sehingga para pelaku UMKM dapat secara mandiri bisa membuat atau melakukan pengaturan untuk akun NIB nya.

4. Penyerahan Data NIB

Setelah dilakukan pendaftaran di Website OSS akan muncul beberapa surat pernyataan yang akan dicetak dan diserahkan ke pemilik UMKM yang sudah terdaftar data NIB.



Gambar 1. Penyerahan NIB Kepada Pelaku UMKM

Hasil dan Pembahasan

Pelaku UMKM di desa Kramatagung masih sedikit yang mendaftarkan izin usaha secara resmi sehingga rata-rata UMKM di wilayah tersebut belum memiliki izin usaha atau Nomor Induk Berusaha (NIB). Program kerja KKN Probolinggo kelompok 118 salah satunya yaitu melakukan pendampingan dan edukasi mengenai Nomor Induk Berusaha (NIB).

NIB adalah suatu tanda legalitas yang diberikan kepada pelaku usaha/kegiatan tertentu dalam bentuk satu lembar. Para pelaku Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) sangatlah penting memiliki NIB. Nomor Induk Berusaha (NIB) merupakan tanda pengenal pelaku usaha dalam melaksanakan kegiatan berusaha dan berlaku selama berjalannya kegiatan usaha yang sesuai dengan perundang-undangan⁸. Tujuan dari adanya kegiatan ini untuk membantu para pelaku UMKM agar dapat memiliki bukti secara legalitas penanaman modal dan berusaha yang juga sekaligus merupakan pegesahan tanda daftar

⁸ Hapsari, Cinthia Mutiara. 2022. Penyuluhan Dan Simulasi Dalam Proses Pembuatan Nomer Induk Berusaha (Nib) Bagi Kelompok Wanita Tani Anugerah Guwosari. Yogyakarta. HIKMAYO. Jurnal Pengabdian Masyarakat Volume 1, Nomer 1, April2022, pp 49-56

perusahaan. Terdapat Peraturan perundang-undangan yang mengatur tentang NIB UMKM ditetapkan oleh Peraturan Pemerintah Nomor 7 Tahun 2021 tentang Kemudahan, Perlindungan, dan Pemberdayaan Koperasi dan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah, usaha yang dimiliki oleh para peserta kegiatan diseminasi termasuk dalam UMK maka diseminasi tata cara mendapatkan NIB yang diberikan adalah yang relevan dengan kriteria usaha tersebut.

Pendampingan NIB (Nomor Induk Berusaha) merupakan salah satu program kerja yang dimiliki oleh Kelompok 118. Kegiatan pertama yang dilakukan oleh kami adalah melakukan pendataan dan pemetaan pada keseluruhan jumlah UMKM Desa Kramatagung. Data UMKM tersebut berasal dari hasil pendataan terbaru UMKM yang telah dilakukan pihak kelurahan desa Kramatagung⁹. Dengan demikian hal tersebut dapat memudahkan kami dalam melaksanakan pendampingan di lapangan agar dapat mengetahui lebih jelas dan spesifik mengenai jumlah dan letak UMKM yang berada di desa Kramatagung.

Kegiatan kedua yang dilakukan oleh kelompok 118 adalah mengedukasi dan mendampingi para pelaku UMKM yang dilaksanakan di tempat masing-masing UMKM. Kami melaksanakan kegiatan tersebut dengan metode *door to door* dikarenakan lebih efektif dan diharapkan para pelaku UMKM lebih mudah memahami penjelasan dari kami mengenai pentingnya pendaftaran NIB (Nomor Induk Berusaha) yang dapat bermanfaat untuk legalitas usaha, selain itu juga dapat membantu memperoleh bantuan sosial dari pemerintah yang juga dapat bermanfaat bagi usaha untuk meningkatkan kualitas usaha yang dimiliki dari usaha tersebut, selain itu kami berharap dapat berhasil dalam melakukan pendaftaran dan menghasilkan surat resmi NIB.

⁹ Diana, Laksmi., Izzatira Akbhari, Ariqotul Fadhilah, & Hammada Hidayaturracman. 2022. Pembuatan Nomor Induk Berusaha (Nib) Untuk Kesadaran Legalitas Usaha Bagi Umkm Kelurahan Dukuh Sutorejo. Surabaya. CV. Era Digital Nusantara. Jurnal Penyuluhan dan Pemberdayaan Masyarakat (JPPM) e- ISSN: 2827-9557 Volume 01 Issue 02 Month Juni 2022 Hal: 81-88



Gambar 2. Pendampingan NIB pada UMKM

Kegiatan ketiga adalah melakukan pendampingan. Bentuk dalam pendampingan ini yaitu membantu para pelaku UMKM dalam melakukan pendaftaran Nomor Induk Berusaha (NIB) yang dilakukan secara *door to door*. Hal tersebut, salah satu kendala yang membuat pelaku UMKM sulit dalam mengurus surat izin adalah teknologi yang kurang memadai. Beberapa pelaku UMKM masih kurang mengerti cara penggunaan teknologi, maka dari itu kami sebagai mahasiswa membantu dalam pendampingan secara langsung. Dalam pendampingan ini, kami juga mendampingi dalam pembuatan email dan proses pendaftaran hak akses UMKM sebagai prasyarat pendaftaran IUMK¹⁰. Proses pendaftaran NIB tidak memerlukan waktu yang lama. Setelah melakukan prosedur pembuatan surat perizinan pada UMKM, maka Nomor Induk Berusaha (NIB) akan terbit. Setelah selesai terbit, akan dibantu untuk dicetak oleh kami sehingga para pelaku UMKM dapat memiliki Nomor Induk Berusaha (NIB) dalam bentuk *hardfile*.

¹⁰ Nugrahenti, Meydora Cahya., RYogie PrawiraW, & Hindina Maulida. 2021. Pemahaman Dan Pendampingan Permohonan Izin Usaha Mikro Dan Kecilbagi Pelaku Usaha Mikro Kecamatan Secang Kabupaten Magelang. Magelang. Jurnal Education and development Institut Pendidikan Tapanuli Selatan E.ISSN.2614-6061P.ISSN.2527-4295Vol.9 No.4



Gambar 3. Pendaftaran NIB pada UMKM

Dalam kegiatan ini mahasiswa kelompok 118 melakukan pendaftaran NIB melalui website <https://oss.go.id> kemudian mahasiswa memasukkan data-data dari pelaku UMKM dan disesuaikan dengan jenis usaha yang dikelola oleh UMKM. Setelah memasukkan semua data tersebut pelaku UMKM memperoleh surat-surat dan Nomor Induk Berusaha. Pelaku UMKM secara legalitas sudah terdaftar dan mendapatkan izin usaha secara resmi. Manfaat dari Nomor Induk Berusaha yaitu Pelaku UMKM bisa mengikuti workshop atau pelatihan yang diadakan oleh pemerintah untuk mengembangkan usaha Pelaku UMKM, mendapatkan pinjaman modal secara mudah di bank atau bantuan dari pemerintah untuk meningkatkan pengelolaan usaha milik Pelaku UMKM. Dari adanya kegiatan pendampingan NIB UMKM yang dilakukan kelompok 118 diharapkan dapat meningkatkan ekonomi pelaku UMKM dan mengembangkan usahanya.



Gambar 4. Penyerahan NIB pada UMKM

Kesimpulan

Legalitas merupakan standarisasi yang harus dimiliki oleh pelaku UMKM, terlebih lagi para pelaku usaha yang ada di kecamatan Bantaran, kabupaten Probolinggo ini. Pelaku usaha mikro kecil dan menengah (UMKM) di tuntut harus memiliki legalitas tersebut untuk dapat bersaing di era pasar bebas saat ini. Berbagai macam kendala yang membuat pelaku usaha tidak mempunyai legalitas ini, dikarenakan kurangnya pengetahuan dan informasi, dan lain sebagainya. Namun dengan adanya praktik pelayanan penerbitan nomor induk berusaha

melalui sistem OSS ini yang dilakukan oleh Mahasiswa Kelompok 118, memudahkan para pelaku usaha untuk bisa mendapatkan legalitas usaha mereka dan untuk menunjukkan bahwa usaha tersebut memang ada, beroperasi dan layak berdiri.

Praktik pelayanan yang dilakukan Mahasiswa Kelompok 118 dalam membantu para pelaku usaha untuk mendapatkan nomor izin berusaha, berjalan dengan cukup baik dan lancar dikarenakan banyaknya para pelaku usaha yang sangat antusias untuk mendaftar pembuatan NIB, meskipun ada beberapa kendala yang dihadapi, seperti pada saat dalam proses, masih adanya pelaku usaha yang NIK nya tidak terdaftar, KTP yang masih belum e-KTP dan belum memiliki whatsapp sehingga tidak bisa memverifikasi data untuk bisa mendapatkan legalitas NIB. Tetapi dibalik kendala itu semua, praktik layanan ini sudah cukup berhasil untuk bisa membantu para pelaku usaha di kecamatan Bantaran, kabupaten Probolinggo untuk mendapatkan legalitas usahanya.

Saran-saran

Tetap dibuatkan posko pendaftaran NIB lewat sistem OSS di setiap dusun karena dapat membantu proses perizinan usaha menjadi lebih mudah dan cepat. Dengan adanya NIB, para pelaku usaha bisa dapat langsung memperoleh akses untuk membuat izin-izin lainnya seperti izin operasional dan izin komersial. Dan juga bisa mendapatkan manfaatnya, pemilik usaha wajib memahami aturan dan sistem yang berlaku agar proses pengisian data perusahaan berjalan lancar dan dokumen perizinan pun dapat diperoleh dengan mudah.

Jika para pelaku usaha tidak memiliki NIB tidak akan mendapatkan sanksi. Tetapi, pelaku usaha yang tidak memiliki NIB tidak akan mendapatkan kemudahan yang dimiliki pelaku usaha yang memiliki NIB. Oleh karena itu, walaupun bukan merupakan suatu kewajiban, kepemilikan NIB diperlukan bagi perusahaan untuk memperlancar kegiatan usaha.

Referensi

- Agustinus, M. (2015). *Ini Manfaat Pelaku UKM Punya Izin Usaha*. <https://finance.detik.com/berita-ekonomi-bisnis/d-3085080/ini-manfaat-pelaku-ukm-punya-izin-usaha>. diakses tanggal 4 Juli 2022.
- Arrum, Desi Arianing. 2019. Kepastian Hukum Dalam Perizinan Berusaha Terintegrasi Secara Elektronik (Online Single Submission) Di Indonesia. *Jurist-Diction Law Jurnal* Vol 2 Nomor 5 p-ISSN 2721-8392, e-ISSN 2655-8297.
- Fuad, M., Bulan, T. P. L., & Chandra, R. (2018). Pendampingan Pembuatan Merek Usaha, Desain Kemasan Serta Pengurusan IUMK Sebagai Upaya Penguatan Daya Saing Produk Terasi Desa Simpang Lhee Kecamatan Langsa Barat-Kota Langsa. *JATI EMAS (Jurnal Aplikasi Teknik dan Pengabdian Masyarakat)*, 2(1), 1-8.
- Jajeli, R. (2017). *Jika Ada Kendala Izin Usaha, Laporkan!*. <https://finance.detik.com/berita-ekonomi-bisnis/d-3652487/jika-ada-kendala-izin-usaha-laporkan>. Diakses tanggal 4 Juli 2022.
- Suhayati, Monika. 2018. Permasalahan Perizinan Berusaha Terintegrasi Secara Elektronik (Online Submission System). *Kajian Singkat Terhadap Isu Aktual dan Strategis* Vol X nomor 23.
- Sushanty, V. R.(2020). *Buku Ajar Mata Kuliah Hukum Perijinan*. UBHARA Press. Surabaya.
- Yeni, M., Yanti, I. D., & Susanti. (2021). Kegiatan Pendampingan, Pembuatan Nomor Induk Berusaha (NIB Melalui Online Single Submission (OSS) Bagi Anggota Koperasi Permaisuri Mandiri di Kota Banda Aceh . *J-Abdi Vol 1 No 3*, 175-187.
- Hapsari, Cinthia Mutiara. 2022. Penyuluhan Dan Simulasi Dalam Proses Pembuatan Nomer Induk Berusaha (Nib) Bagi Kelompok Wanita Tani Anugerah Guwosari. Yogyakarta. HIKMAYO. *Jurnal Pengabdian Masyarakat* Volume 1, Nomer 1, April2022, pp 49-56
- Diana, Laksmi., Izzatira Akbhari, Ariqotul Fadhilah, & Hammad Hidayaturracman. 2022. Pembuatan Nomor Induk Berusaha (Nib) Untuk Kesadaran Legalitas Usaha Bagi Umkm Kelurahan Dukuh Sutorejo. Surabaya. CV. Era Digital Nusantara. *Jurnal Penyuluhan dan Pemberdayaan Masyarakat (JPPM)* e- ISSN: 2827-9557 Volume 01 Issue 02 Month Juni 2022 Hal: 81-88
- Nugraheni, Meydora Cahya., RYogie PrawiraW, & Hindina Maulida. 2021. Pemahaman Dan Pendampingan Permohonan Izin Usaha Mikro Dan Kecilbagi Pelaku Usaha Mikro Kecamatan Secang Kabupaten Magelang. Magelang. *Jurnal Education and development Institut Pendidikan Tapanuli Selatan E*. ISSN.2614-6061P.ISSN.2527-4295Vol.9 No.4

Hanim, Lathifah, et al. "PEMAHAMAN WARGA SEMBUNGHARJO TERHADAP PENTINGNYA NOMOR INDUK BERUSAHA (NIB) DALAM MENINGKATKAN KETAHANAN EKONOMI." *Aktivita* 1.1 (2020).

Arifin, Aurel Riza Prameswari. "PENERAPAN SISTEM INFORMASI AKUNTANSI PADA PROSEDUR PELAYANAN ONLINE SINGLE SUBMISSION DI DINAS PENANAMAN MODAL DAN PELAYANAN TERPADU SATU PINTU KABUPATEN JOMBANG." (2022).